

"La Calle de la Destrucción" Llaman Ahora a San Rafael

Mayo 22/53 Hoy

Comerciantes y vecinos demandan la terminación de las obras que allí se realizan. Han estado seis semanas sin agua

Por León PILARES

Ahora ha tocado el turno de la destrucción a la calle San Rafael. Primeramente fué Infanta, luego Monte y después Cristina y Jesús del Monte de Tejas a Agua Dulce. Más tarde la Calzada de Concha.

Esto, sin contar todas las calles de La Habana Vieja que durante más de un año han venido ofreciendo la sensación de una ciudad bombardeada.

Como los de Infanta, Monte, Cristina, Jesús del Monte, los comerciantes y vecinos de San Rafael han levantado su más encendida protesta, por la dislocación de sus negocios, por la falta de agua, por la imposibilidad de vivir entre polvo y lodo, por la indolencia oficial.

SEIS SEMANAS SIN AGUA

Hace casi dos meses llegaron las cuadrillas del Alcalde de facto y comenzaron a abrir zanjas a todo lo largo de la importante ruta comercial. Desde Prado hasta Belascoain, con la excepción de Aguila y Galiano, todas las calles transversales fueron ceradas. Las furnias del acueducto reunieron montones de tierra en las mismas puertas de las casas y quien transitara por allí corría el peligro de fracturarse alguna pierna.

Detrás venían las de la compañía "cubana" de electricidad y gas, que ahondaban más aún las "trincheras" y aumentaban la polvareda y el lodazal; se aprovechaban de aquello, sembraban sus instalaciones y se marchaban de cada cuadra dejando aquel infierno de desolación.

Lo peor de todo era la falta de agua. Comercios, casas de huéspedes, viviendas, permanecieron comprando el agua por mes y medio, mientras que los técnicos del acueducto realizaban cinco pruebas para darle el servicio que se dilataba "inexplicablemente".

LA AIRADA PROTESTA

Una comisión de comerciantes visitó al Ministro de Obras Públicas para demandar la terminación de dichas obras, contestándole el titular de las construcciones que todavía no había recibido la calle entregada por el acueducto, prometiéndoles, empero, que dentro de 15 días, a partir del 21, la calle estaría terminada.

—Eso dijo el Ministro de Obras Públicas —nos explicó un comerciante de la zona— pero lo que no hará el gobierno será indemnizarnos las pérdidas que hemos sufrido con la paralización de nuestros negocios por dos meses ya, y por el tiempo que continuarán prácticamente clausurados todavía.

Más adelante, en la puerta de una tienda de ropa encontramos al dueño de una joyería contigua. Ambos comerciantes hablaban de la crisis a que los habían lanzado por causa de aquella destrucción de la calle. A nuestra pregunta el joyero respondió:

—Ya ve usted, lo mismo es estar en mi comercio que en este; aquí no vienen clientes desde hace dos meses—. Y agregó: "El otro día una señora se cayó a la furnia y la sacaron con una pierna fracturada para ingresarla en una clínica. ¿quién va a salir ileso de estas ruinas?"

EL INFORTUNIO DE SAN RAFAEL

Las dificultades de los vecinos de San Rafael comenzaron hace mucho tiempo. Como recordarán nuestros lectores, anterior a la



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA